
Входя в XXI век 
Ни для кого не секрет, что ныне на комбинате происходит сокращение старых производств, в ы 

свобождение части специалистов. Входя в новое столетие, наше предприятие не должно тащить 
за собой старые технологии и производства. Так где могут приложить силы и знания ныне высво
бождаемые работники? Конечно, при желании стать высококвалифицированными специалиста
ми во вновь избранной сфере. Одним из развивающихся производств значится ремонтно-меха-
нический завод «Марс». 

Сегодня наши собеседники — зам. директора РМЗ «Марс» В. А. КУЦ и зам. главного инженера 
В.Е.ХРЕБТО. 

- Виктор Анатольевич, какова обста
новка на заводе? 

- Изменение структуры работы и общее па
дение производства на комбинате не изменили 
главной задачи нашего завода: поддержания 
работоспособности оборудования и технологи
ческого процесса, хотя объемы работ сильно 
уменьшились. В 1989 году мы производили для 
ММК 570 тысяч тонн сменного оборудования, а 
сейчас в цехи комбината мы отправили всего 
265 тысяч тонн. 

Наиболее сильно снижение производства 
сменного оборудования сказалось на наших 
литейных цехах: сталелитейном, чугуннолитей-
ном и изложниц. Поэтому, чтобы не остановить 
их, выбрано два пути. Первый - полностью от
казаться от поставок данного вида продукций 
со стороны. Второй - осваивать новые виды 
продукции, которую заводы России практически 
не выпускают. Мы решили освоить технологию 
изготовления прокатных валков. Это очень тру-
д о - и наукоемкое производство. Практически в 
бывшем Союзе было два завода-производителя 
данной продукции: Лутугино Ворошиловоград-
ской области и Кушва Свердловской. С Украи
ной связи нарушены, а мощности Кушвы не 
обеспечивают потребностей прокатчиков 'Рос
сии. 

Наша задача - изготавливать 25 тысяч тонн 
прокатных валков в год. Проектно-конструк-
торский отдел механизации взял на себя все 
проектные работы. Уже намечена программа 
освоения нового производства. Начинаем ее 
выполнение с более мелкой номенклатуры в 
чугуннолитейном цехе, и, пока технология «об
катывается», будем оборудовать основную пло
щадку в цехе изложниц. Становление нового 
для Магнитки производства займет от двух до 
пяти лет. 

Я уже говорил, мы полностью отказались от 
поставок на комбинат сменного оборудования 
со стороны: шлаковых чаш, холодильников для 
доменных печей... Сегодня отказываемся и от 
поставок марганцовистого литья 

Потребность ММК в изложницах за четыре 
года упала втрое. На период освоения новой 
технологии в цехе изложниц пытаемся найти 
потребителя продукции на стороне.. За два года 
освоена номенклатура изложниц Орско-Хали-
ловского, Челябинского металлургического 
комбинатов. Опробована поставка изложниц на 
экспорт: 2,5 тысячи тонн отправлено в прошлом 
году в Германию. Сегодня в цехе отгружают 
вторую партию изложниц на экспорт. 

Изготовление поковок, металлоконструкций, 
деталей с мехобработкой... Потребность ММК в 
них велика. Если четыре года назад мы эту п о г 

требность могли удовлетворить наполовину, а 
остальное покупали на стороне, то сейчас всю 
номенклатуру изготавливаем сами. Тем самым 
загружаем работой цехи и помогаем комбинату 
лучше решать вопросы финансовые: мень.ше 
денег расходуется. 

На заводе освоено изготовление секторов 
моталок для четвертого листопрокатного цеха. 
Комбинат перестал получать шиберные затворы 
для сталеразливочных ковшей. Мы несем от
ветственность за обеспечение роликами машин 
непрерывного литья заготовок, за целый пере

чень оборудования доменного цеха, за ремонт 
подвижного состава железнодорожного транс
порта... 

На комбинате выводится из работы устарев
шее обрудование, идет строительство станов 
2000 горячей и холодной прокатки. Работники 
нашего завода принимают самое деятельное 
участие в переделке технологического и в из
готовлении нестандартного оборудования лис
топрокатного цеха №10, готовятся к освоению 
продукции, которая потребуется для строи
тельства стана 2000 холодной прокатки. 

Перестройка работы комбината, как видите, 
заставляет проводить внутреннюю реконструк
цию в подразделениях «Марса». В цехе меха
низации формируется участок станочного обо
рудования, планируем создать если не цех, то 
крупный инструментальный участок, расширяем 
цех металлоконструкций... Все это требует ф и 
нансирования. Перед коллективом нашего з а 
вода встала проблема зарабатываемости. Слож
ность проводимой ныне реконструкции состоит 
еще и в том, что мы не можем распустить спе
циалистов в отпуск без содержания, а потом, 
спустя время, пригласить их на обновленное 
оборудование. Пытаемся занять людей на изго
товлении побочной продукции. Например, в це 
хе из'ложниц работает участок ЖБИ, его произ
водительность 300 кубометров бетонных изде
лий в месяц. К концу текущего года собираем
ся выйти на рубеж в 1,5 тысячи. Пытаемся пол
нее использовать отходы производства. В том 
же цехе изложниц совместно со специалистами 
МГМИ создаем участок порошковой металлур
гии, то есть изготовления порошков, а впослед
ствии и деталей из них. Строим кирпичный з а 
вод в Буранном совхозе мощностью 10 милли
онов штук кирпича в год. Совместно с дирек
цией комбината в свободных пролетах терми
ческого отделения ЛПЦ-4 планируем органи
зовать участок или мини-завод нефтеналивных 
цистерн, морских контейнеров и металлоконст
рукций электрофильтров. У нас уже работает 
база по производству модулей... 

Мы предполагаем, что внедрение всех подо
бных мероприятий позволит создать 500 новых 
рабочих мест для работников ММК, которые 
будут высвобождаться. Конечно, жизнь заставит 
взять и людей со стороны, но только специали
стов высокой квалификации, особенно в меха
нические цехи. Сегодня нам нужны электро
нщики, станочники, механических цехов. 

- Перестройка деятельности дейст
вующего оборудования - всегда болез
ненный и очень тяжелый процесс. А в 
момент ломки многолетних экономиче
ских связей... Виктор Анатольевич на
глядно показал изменения, происходя
щие сейчас на вашем заводе. Но это 
уже делается. А что будет? 

В октябре прошлого года генеральный 
директор ММК А. Стариков издал при
каз «О направлениях диверсификации 
АО ММК», где говорится о ближайших 
задачах в развитии дочерних предпри
ятий. Виктор Евстафьевич, каковы пла
ны заводского коллектива, и как они 
будут реализовываться? 

- Та, программа, что увидела свет в октябре 

прошлого года, надолго определила наши пути 
диверсификации производства. Виктор Ана
тольевич коснулся проблем, связанных с изго
товлением прокатных валков на нашем заводе. 
Мне бы хотелось начать рассказ с подготовки 
производства нефтеналивных цистерн, желез
нодорожных' контейнеров. В ближайшее время 
появится опытный образец цистерны. В процес
се его изготовления будет отработано многое: 
технология, комплектующие, производственные 
площади... Этот первый этап работы позволит 
нам понять, правы ли мы были, когда принимали 
программу выпуска нефтеналивных цистерн в 
Магнитке. 

Генеральный директор АО ММК А. Стариков 
утвердил технологическое задание. У нас есть 
договор с «Трансмашпроектом», его специали
сты выдадут нам проект технологических линий, 
проведут сравнительный анализ работы суще
ствующих предприятий, представят для сравне
ния зарубежные образцы... Это позволит нам 
принять окончательное решение по реализации 
проекта нефтеналивных цистерн. Но пока - ци
стерн для легких нефтепродуктов. 

Мы не зря пытаемся к разработке проекта 
привлечь специалистов. Нам на заводе нужна 
гибкая технологическая линия? чтобы, ориенти
руясь на рынок, мы могли производить то, что 
требует рынок. 

- Виктор Евстафьевич, почему выбор 
пал на цистерны? 

- Только один завод бывшего Союза выпу
скал цистерны - Мариупольский на, Украине. 
Поставки оттуда прекратились. Министерство 
путей сообщения России испытывает острую 
потребность в железнодорожных емкостях. Вот 
и решено наладить производство цистерн на 
Уралвагонзаводе в Нижнем Тагиле. Мы же бу
дем поставлять туда «бочки» для комплектации 
железнодорожных цистерн. 

Подготавливая задание, мы включили в тех
нологию и другие изделия: железнодорожные и 
морские контейнеры, колпаковые термические 
печи для стана 2000 холодной прокатки - они 
производятся по той же технологии, что и цис
терны. Отличие лишь в толщине листа, диамет
ре изделия... 

Если уж мы заговорили о стане 2000 холод
ной прокатки, то хотелось бы отметить - спе
циалисты нашего завода прошли в прошлом го
ду, хорошую школу под руководством монтаж
ных организаций на строительстве листопрокат
ного цеха № 10. Этот год мы начали самостоя
тельно монтаж оборудования и заканчивать его 
будем без подрядных организаций, силами 
«Марса», «Эрикона» и Энергокомбината. 

Монтировать оборудование собственными 
силами оказалось не так просто. Собираем всех 
ремонтников в ремонтно-монтажное управле
ние по типу существующих подрядных органи
заций, придаем им службы, которые обеспечи
вали бы инженерную подготовку и грамотное 
техническое ведение работ. Сейчас руководя
щий состав ремонтно-монтажного управления 
практически сформирован, требуются квали
фицированные работники, о чем мы не раз да 
вали объявления в заводской газете. 

Руководство АО ММК ставит задачу изготов
ления и монтажа оборудования стана 2000 хо
лодной прокатки. Поступили коммерческие 
предложения от АО «Магнитострой», немецкой 
фирмы «Пои», от Московского Гипромеза по 
изготовлению нестандартного оборудования. 
Все предложения рассмотрим, что сможем -
"сделаем, какое не сможем - предложим близ
лежащим предприятиям. 

Многие задачи, изложенные в приказе гене
рального директора «О направлениях диверси
фикации АО ММК», перед нами стояли практи
чески всегда. Комбинат осваивает производство 
конвертерной стали - мы осваиваем изготовле
ние сменного оборудования и запчастей для 
конвертерного цеха. Нам даже удалось отлить 
30-кубовую шлаковую чашу, изготовить кото
рую никто в России не брался. Многое, что до 
недавнего времени выполняли по нашим зака
зам машиностроительные заводы страны, осва
иваем у себя. 

- Виктор Евстафьевич, какова по
требность в специалистах для за
вершения диверсификации? 

- Цифры оговорены в приказе. Если, скажем, 
посмотреть производство цистерн, то здесь 
должно быть 300 рабочих мест. Сложив запи
санное в программе диверсификации, получим 
цифру более 500. Но жизнь непредсказуема: 
трудно пока говорить, какой объем работ мы 
возьмем на строительстве ЛПЦ-11. В любой 
момент может возникнуть что-то новое. Уве
личение или уменьшение численности специа
листов будет определяться объемом предстоя
щих работ. 

Беседовал Г. ПОГОРЕЛЬЦЕВ 
На снимке: фрезеровщик Г. Попков. 

Фото Ю. АЛЕКСЕЕВА. 

Еще один • 
торговый дом 

появился в нашем городе. На этот, раз его 
создателем выступило акционерное общество 
ММК. Торговый дом является обособленным 
подразделением с правом открытия банковских 
счетов. В его состав входят управление матери
альных ресурсов и торговли, управление внеш
неэкономических связей и сам аппарат торг
ового дома. В связи с его созданием на комби
нате упразднены должности заместителей ге
нерального директора по материальным ресур
сам и по внешнеэкономическим связям. 

Возглавил новую структуру Виктор Рашни-
ков, первый зам. генерального, а его заместите
лем и одновременно начальником Управления 
материальных ресурсов и торговли назначен 
Анатолий Заболотний. 

Работники торгового дома будут заняты реа
лизацией продукции ММК, его хозрасчетных и 
дочерних предприятий, материально-техниче
ским снабжением акционерного общества, по
иском выгодных партнеров, заключением тор
говых договоров. 

И. ГОРЕНКО. 

Армия -
дело серьезное 

По сообщениям райвоенкоматов, 
осенний призыв идет не так, как следо
вало бы. Правда, призыв несколько 
улучшился после того, как лишились 
брони учащиеся колледжей и технику
мов. Но те, кто уклоняются от призыва, в 
надежде спокойно отсидеться до весны 
- ошибаются. Распоряжением главы об
ластной администрации осенний при
зыв продлен до марта текущего года. А 
там подойдет пора и весеннего призыва. 

- На сегодняшней день у нас в бегах поряд
ка пятисот человек, - рассказывает начальник 
Ленинского райвоенкомата полковник Ю. Лоба
нов. - Многие прописаны в интернатах, но не 
живут там. «Выловить» такой контингент не
просто. 

- Юрий Геннадьевич, а не ломаете ли вы 

своей настойчивостью судьбы молодых людей? 
- Думаю, нет. Тем, у кого защита дипломов 

«на носу», организуется досрочная сдача. О с 
тальным служба пойдет, думаю, только на 
пользу. Армия поможет каждому окончательно 
разобраться в выбранном пути, в профессии. Не 
секрет, что большая половина выпускников 
средних специальных заведений по тем про
фессиям, которым их учат, работать не желает. 

- А студентов вузов вы не беспокоите? 
- Нет. Если студент все сдает в срок, пусть 

спокойно учится. Вопрос об армейской службе 
у парней с высшим образованием возникает 
после окончания института. Но может возник
нуть и раньше, если его отчислят. 

- Ходят слухи среди родителей допризывни
ков, что, мол,.теперь парням придется служить 
дольше. 

- Сегодня в армии недокомплект солдат. В 
прошлом году демобилизовались сразу два 
призыва: те, кто призывался на два года и пол
тора. В наряды и дежурства сегодня приходится 
заступать офицерам, прапорщикам. Срок служ
бы сегодня в сухопутных войсках - 1,5 года, в 
Морфлоте - 2 года. Семейных призывников 
стараемся определить на службу поближе к 
дому. 

- Как расценивать сообщение о том, что на
чат учет призывников, желающих служить в ка
зачьих войсках? Подобная регистрация началась 
и в станице «Магнитная». 

- Как расценивать, не знаю. Здесь очень 
много у меня, как офицера, вопросов чисто ор
ганизационного характера. «Своих» же призыв
ников я не имею права отдавать. 

- Служба по контракту принесла какую-то 
пользу? 

- Не везде. Порой было больше слое, чем 
дела. Но можно привести немало примеров, 
когда люди остались довольны. 

Беседовал 
Ю. ПОПОВ. 

СПОРТИВНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП 

Успех на ринге 
ИЧП «Кредо» - постоянный спонсор коман

ды боксеров объединения ФиЗ «Магнат» АО 
ММК. Благодаря ему, боксеры успешно трени
руются, выезжают на турниры, нарабатывают 
опыт участия в ответственных соревнованиях. 

Совсем недавно в Миассе прошел очередной 
всероссийский турнир по боксу на приз «Зим
них каникул». Магнитогорцы и здесь не подка
чали. Победу в финальном бою одержал С. 
Гайна. А. Серегин, С. Желтиков, В. Клюев, Е. Ли-
сичников - заняли вторые места. И. Силинский, 
Д. Гизятов - на третьем. 

Зимние старты легкоатлетов «Магнита» 
Легкоатлеты объединения ФиЗ «Магнит» 

приняли-участие в зональных соревнованиях 
чемпионата России. И выступили успешно. 

Не оставил никаких надежд своим соперни
кам на победу в беге на 3000 метров Алек
сандр Тагиров. Его результат - 8 минут 52 с е 
кунды. Евгений Иванов отличился в прыжках с 
шестом, Владимир Кукушкин показал лучший 
результат в спортивной ходьбе на пять кило
метров. Второе место в этом виде программы у 
АЧукова. Среди девушек по прыжкам в высоту 
сильнейшей оказалась Виктория Белых. Отлич
ные результаты в беге на 200 и 400 метров по

казал Андрей Галянин. 
Результаты радуют. Тем более, что до начала 

очередного летнего сезона остается не так 
много времени. Радует и другое: подготовка и 
выступления легкоатлетов проходят при полной 
поддержке коммерческих структур. Тот же 
Александр Тагиров, например, успешным вы
ступлением обязан не тольку тренеру В.М. Ва
сильеву, но и фирме «Тандем». 

В начале февраля Тагиров, Кукушкин, Голя-
нин и Иванов выступят в финале чемпионате 
России. 

Бронза 
Э. Терентьевой 

В Иванове завершился зимний чемпионат 
России по плаванию. В компании сильнейших 
пловцов борьбу за призовые места вела и вос
питанница тренера Игоря Лебедева объедине
ния ФиЗ «Магнит» Элла Терентьева. На дистан
ции 200 метров вольным стилем она показала 
третий результат. И по сумме занятых мест на 
дистанциях 200 и 100 метров Элла завоевала 
бронзовую награду. . ' : !v 


